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В работе совещания приняли 
участие губернатор Орловской 
области Е.С. Строев, представи-
тели  Минфина, Минэкономраз-
вития, депутаты Госдумы, члены 
Совета Федерации Федераль-
ного собрания РФ, представите-
ли Россельхозакадемии, заме-
стители губернаторов более 20 
регионов РФ, члены правления 
ОАО «Россельхозбанк», руково-
дители крупнейших отраслевых 
предприятий, иностранные пар-
тнеры. Вел заседание министр 
сельского хозяйства РФ 
А.В. Гордеев. 

Перед началом обсуждения 
состоялось торжественное вру-
чение государственных наград и 
наград Минсельхоза РФ труже-
никам АПК Орловской области. 
А.В. Гордеев поздравил руково-
дителей и рядовых работников 
АПК нашего региона с отличны-
ми производственными показа-
телями нынешнего сельскохо-
зяйственного года и передал 
поздравления от Президента РФ 
Д.А. Медведева.

Министр отметил, что Орлов-
ская область — в числе регио-
нов, которыми проведена боль-
шая работа по существенному 
увеличению свинопоголовья и 
обеспечен хороший задел на бу-
дущие годы в плане дальнейше-
го эффективного развития от-
расли. На Орловщине создан 
первый в стране селекционно-
генетический центр, отвечаю-
щий мировым стандартам, кото-
рый станет основой для созда-
ния современной племенной ба-
зы животноводства.

— Вся структура товарного 
свиноводства должна строить-
ся, основываясь на лучших до-
стижениях генетики, — подчерк-
нул А.В. Гордеев. — Необходимо 
обеспечить специализацию 
внутри отрасли  с разделением 
ее на генетические центры и от-
кормочные предприятия, сфор-
мировать племенной и товарный 
рынки свинины, создать круп-
ные вертикально интегрирован-
ные структуры с законченным 
циклом производства, перера-
ботки и торговли, кооперирую-
щиеся с малым и средним биз-
несом.

Концепцией обозначено до-
ведение объемов собственного 

производства свинины к 2015 
году до 3,2 млн. тонн и к 2020 го-
ду — до 5,6 млн. тонн в убойной 
массе. Для производства такого 
количества свинины необходи-
мо иметь 2,85 млн. голов маточ-
ного поголовья.

А.В. Гордеев обратил внима-
ние участников заседания на 
ключевые показатели, которых 
необходимо добиться в ближай-
шие пять лет в целях обеспече-
ния продовольственной без-
опасности страны: увеличение 
поголовья свиней в два раза; 
обеспечение страны отечест-
венной свининой минимум на 
85 % (на сегодня ее на рынке по-
ка 60 %). Снижение доли импор-
та свинины будет производиться 
постепенно.

А.В. Гордеев отметил, что 
правительством принято реше-
ние о том, что уже в следующем 
году объем импорта свинины бу-
дет уменьшен на 200 тыс. тонн. 
В связи с этим отечественным 
сельхозорганизациям следует 
довести производство свинины 
до 2 млн. тонн.

На заседании выступил гу-
бернатор Орловской области 
Е.С. Строев. Губернатор дал вы-
сокую оценку результатам аг-

рарного года и подчеркнул, что 
рекордного урожая зерновых 
культур — более ста миллионов 
тонн — труженикам АПК страны 
удалось добиться благодаря 
упорному труду, применению 
новейших технологий и той под-
держке, которую государство 
оказывает крестьянам.

— Сегодня мы с уверенно-
стью можем сказать, что побеж-
дена разруха, господствовав-
шая в деревне в последние го-
ды; удалось оживить экономику 
села, и теперь труженикам АПК 
страны по силам решение лю-
бых задач, — сказал Егор Семе-
нович.

Е.С. Строев привел цифры, 
свидетельствующие о положи-
тельной динамике развития АПК 
нашего региона: в 1,5 раза уве-
личен валовой объем сельскохо-
зяйственного производства, 
178 % к уровню прошлого года 
составило производство зерна. 
По объему зерна, произведен-
ного на одного жителя области, 
Орловщина занимает первое 
место в РФ. 

— Благодаря реализации 
нацпроектов, Госпрограммы 
развития сельского хозяйства, 
АПК страны переживает возрож-
дение, — отметил губернатор. — 
В области в 1,6 раза увеличены 
объемы производства свинины. 
Построено четыре комплекса, 
рассчитанных на 108 тыс. голов. 
В стадии строительства еще не-
сколько комплексов, работа ко-
торых позволит добиться даль-
нейшего увеличения объемов 
производства свинины. Знамен-
ский СГЦ развивает важнейшее 
направление — племенное; ко-
манда Николая Яковлевича Де-
мина сможет уже в ближайшие 
год-два обеспечить реализацию 
племенных животных во все ре-
гионы страны.

Губернатор затронул отдель-
но тему мирового кризиса:

— Кризис, который сегодня 
испытывает Россия, далеко не 
первый в нашей истории. Сегод-
няшние события — своего рода 
закономерность: как только ве-
ликая держава начинает подни-
маться и крепнуть, ей подкиды-
вают новые испытания. За при-
мерами далеко ходить не нужно: 
это войны прошлого века, собы-
тия 1990-х. Все пережито, и это 

переживет страна. На Петер-
бургском экономическом фору-
ме в числе самых актуальных бы-
ла обозначена проблема нехват-
ки продовольствия. С ней мы 
вполне в состоянии справиться  
даже в условиях кризиса при ус-
ловии, что будут разблокирова-

ны заработанные крестьянами 
деньги. Необходимо срочно ре-
шать проблемы с долгосрочны-
ми кредитами для АПК, чтобы 
завершилось начавшееся строи-
тельство промышленных живот-
новодческих комплексов.

Далее  выступил заместитель 
министра сельского хозяйства 
РФ С.Н. Алейник. Он рассказал о 
современном состоянии свино-
водства в России, об основных 
положениях концепции развития 

отечественного свиноводства 
до 2020 года.

— Итоги реализации нацпро-
екта «Развитие АПК», его на-
правления «Ускоренное разви-

тие животноводства» показали, 
что принятые на федеральном и 
региональных уровнях органи-
зационные и экономические ме-
ры стали хорошей основой для 
положительных изменений в жи-
вотноводстве страны, — отме-
тил С.Н. Алейник. — Сегодня от-
расль животноводства является 
привлекательной для инвесто-
ров: ведутся строительство но-
вых и реконструкция действую-
щих предприятий с использова-
нием современных технологий и 
достижений селекции.

На начало 2008 года поголо-
вье свиней во всех категориях 
хозяйств РФ составляло 16 млн. 
голов, что выше уровня прошло-
го года. На долю сельхозпред-
приятий приходится 54,6 % сви-
ней, в ЛПХ содержится свыше 
40 %, в фермерских хозяйствах 
— 5,3 % поголовья.

Потребление свинины на ду-
шу населения составляет 18 кг в 
год, в том числе за счет соб-
ственного производства — 13 кг 
(72 %). В текущем году продол-
жилась положительная тенден-
ция в развитии промышленного 
свиноводства. На 1 октября 2008 
года поголовье во всех катего-
риях хозяйств составило свыше 
17,5 млн. голов (100,5 %), в том 
числе в сельхозпредприятиях — 
9,3 млн. голов (на 3,4 % больше 
соответствующего периода про-
шлого года). 

В первом полугодии  2008-го 
ценовая динамика в свиновод-
стве, связанная с объемом им-
порта и внутреннего производ-
ства, складывалась в основном 
неблагоприятно для отечествен-
ного производителя. Министер-
ством были подготовлены пред-
ложения о компенсации части 
затрат на покупку комбикормов 
для свиноводства. Правитель-
ством было предусмотрено вы-
деление 5 млрд. рублей на эти 

цели. Предусмотрена также ком-
пенсация за каждый килограмм 
реализованных на убой свиней в 
живой массе за первое полуго-
дие текущего года. 

— В августе—октябре цено-
вая динамика изменилась в по-
ложительную сторону, что пози-
тивно повлияло на экономику 
отрасли. Однако в связи с ро-
стом поголовья выявился ряд 
проблем, в т. ч. связанных с реа-
лизацией живых животных, т. к. 
многие предприятия работают 
по старым технологиям, на мно-
гих из них отсутствуют убойные 
цеха. В гос программе предус-
мотрены меры по поддержке 
строительства, реконструкции и 
модернизации мясохладобоен. 
Перечень субъектов, где плани-
руется строить эти предприятия, 
формируется с учетом ожидае-
мого роста производства. Воз-
росли требования мясоперера-
батывающих предприятий к ка-
честву свинины, спросом поль-
зуется мясо, соответствующее 
европейским стандартам каче-
ства.Между тем в подавляющем 
большинстве хозяйств по-пре-
жнему используются универ-
сальные породы, — отметил С.Н. 
Алейник.

Министерством с участием 
Россельхозакадемии и отрасле-
вых союзов разработан проект 
концепции развития свиновод-
ства до 2020 года. В концепции 
предусмотрено осуществление 
мероприятий по коренной пере-
стройке организации племенно-
го дела и структуры свиновод-
ства, созданию базовых основ 
подотрасли с ориентиром на 
лучшие мировые достижения.

Основные цели концепции: 
обеспечение высоких темпов 
развития свиноводства на осно-
ве внедрения новейших дости-
жений современной генетики, 
технологий содержания, совре-
менной ветеринарии и управле-
ния производством; развитие 
современной комплексной инф-
раструктуры, формирование ры-
ночных механизмов, системы 
мониторинга для эффективного 
функционирования отрасли; 
обеспечение специализации 
внутри отрасли; создание круп-
ных вертикально интегрирован-
ных структур с законченным цик-
лом производства; стимулиро-
вание отечественного произ-
водства и поэтапное снижение 

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.).

В завершении обхода комп-
лекса министра и других членов 
коллегии  подвели к располо-
женной совсем рядом обширной 
строительной площадке.

— Здесь по соседству мы за-
ложили второй такой же молоч-
ный комплекс на 1200 коров, — 
обратился к участникам  поездки 
А.С. Судоргин. — Проект разра-
батывался с учетом накопленно-
го опыта и по самому экономич-
ному варианту, то есть на базе 
уже построенных инженерных 
коммуникаций действующего 
комплекса. Он прошел согласо-
вание во всех инстанциях и был 
включен в перспективный план 
развития животноводства обла-
сти. Чтобы не терять времени, 
мы на собственные средства на-
чали строительство нулевого 
цикла комплекса, вложили в него 
уже 25 миллионов рублей, одна-
ко сейчас стройка застопори-
лась, так как обещанных на это 
дело кредитных ресурсов до сих 
пор получить не можем.

— У нас принята программа 
«Развитие молочного животно-
водства в Орловской области» 
по строительству в 2008—2009 
годах 30 молочных комплексов, 
рассчитанных на 25 тыс. коров с 
объемом производства более 
150 тыс. тонн молока в год, — 
подчеркнул Е.С. Строев. — Как 
видим, начало ее реализации 
приносит отличные плоды.  
Вступил в строй действующих 
еще один молочный комплекс, 
также на 1200 голов, в ООО 
«Юпитер» Болховского района. 
Мы уже сейчас могли бы развер-
нуть строительство еще полуто-
ра десятков подобных фабрик 
молока, но инвестиционные ком-
пании никак не могут пробить на 
это дело кредиты даже в рамках 
государственной программы 

развития сельского хозяйства. 
Надо сдвинуть решение этой 
проблемы с мертвой точки. 

— В работе выездного засе-
дания принимает участие при-
сутствующий здесь представи-

тель руководства Россельхоз-
банка, — ответил министр сель-
ского хозяйства РФ 
А.В. Гордеев, — которому мы и 
поручим вплотную заняться ре-
шением этой проблемы. Прези-
дент страны и премьер-министр 
на днях вновь подтвердили, что, 
несмотря на мировой финансо-
вый кризис, финансирование 
АПК остается приоритетным для 
правительства, так что в бли-
жайшее время все проблемы с 
открытием кредитных линий на 
новое строительство должны 
быть решены. Это касается, ко-
нечно, и всех строящихся объек-
тов промышленного свиноводс-
тва Знаменского СГЦ.

Ответом министра остались 
удовлетворены не только 
А.С. Судоргин, но и принявшие 
участие в этой поездке генераль-
ный директор ЗАО АВК «Экси-
ма», президент свиноводческого 
с о ю з а  Р о с с и и 

Н.Я. Демин, руководитель ООО 
«Знаменский СГЦ» Е.Н. Климова, 
которые пригласили 
А.В. Гордеева, губернатора об-
ласти Е.С. Строева и всех ос-
тальных членов коллегии мини-
стерства побывать на основных 
объектах Знаменского СГЦ. 

И вновь в путь по проселоч-
ным  дорогам Орловского рай-
она. Заезд на один племенной 
завод (нуклеус), затем на вто-
рой, третий, осмотр  комбикор-
мового завода мощностью 30 
тонн готовой продукции в час, с 
элеватором для хранения зерна, 
рассчитанным на 100 тысяч 
тонн. 

Уже на территории нуклеуса 
№ 1 состоялась заинтересован-
ная беседа участников выездно-
го заседания с животноводами и 
представителями прессы. О ра-
боте и перспективах первого 
российского селекционно-гене-
тического цент ра в области сви-

новодства рассказали руководи-
тель ЗАО АВК «Эксима» Н.Я. Де-
мин и генеральный директор  
ООО «Знаменский СГЦ» Е.Н. 
Климова. 

В животноводстве даже в 
масштабах всей страны еще не 
осуществлялось проектов, по-
добных этому.  В сжатые сроки  
агрохолдингом ЗАО АВК «Экси-
ма» создается уникальный для 
России селекционно-генетичес-
кий центр в составе 25  произ-
водственных площадок, рассчи-
танных не только на выращива-
ние 1 млн. голов  товарных сви-
ней, или до 100 тыс.тонн свини-
ны в год, но и на организацию 
производства  чистопородного и 
гибридного молодняка, а также 
его поставку на сельскохозяй-
ственные предприятия, в том 
числе в  другие регионы России 
и за рубеж. Предусматриваемое 
проектом концепции развития 
свиноводства создание еще 5—6 

Строительству комплексов 

А.В. ГОРДЕЕВ,

министр сельского хозяйства РФ:
— На Орловщине создан первый в стране селекционно-

генетический центр, отвечающий мировым стандартам, 

который станет основой для создания современной пле-

менной базы животноводства.

В.И. ФИСИНИН,

вице-президент Россельхозакадемии:
— Опыт Знаменского СГЦ, созданного в Орловской обла-

сти, должен быть принят за основу при создании еще ше-

сти подобных центров. Таких центров — единицы в мире.

Орловский  проект для  российского 

Выступление губернатора 
Орловской области Е.С. Строева 
на выездном заседании коллегии 

Министерства сельского хозяйства РФ
(Окончание. 

Начало на 1-й стр.).
Когда мы говорим о роли 

сельскохозяйственного произ-
водства в валовом продукте об-
ласти, то в денежном выраже-
нии промышленное производ-
ство на Орловщине уже давно 
опережает объемы продукции 
сельскохозяйственной. Но в 
оценке этого сектора мы исхо-
дим из того, что значимость тру-
да крестьян в жизни региона не 
менее велика и для Орловской 
области, и для Урала, и для лю-
бого уголка нашей страны и пла-
неты в целом. 

На недавнем Петербургском 
международном экономическом 
форуме, на котором я присутст-
вовал, лидеры всех стран отме-
чали две основные проблемы, 
стоящие перед человечеством в 
XXI веке: это дефицит углеводо-
родов и дефицит продовольст-
вия.

Сельское хозяйство не толь-
ко отрасль, которая кормит, но и 
направление в экономике, даю-
щее мощнейший импульс для 
развития страны и регионов. 

Дэн Сяопин говорил, что в 
Китае их «экономическое чудо» 
началось «с лишней горсти ри-
са». Реформы Китай начал в де-
ревне и впервые за всю их мно-
говековую историю решил про-
блему голода. Это дало такой 
импульс всей промышленности 
Поднебесной, что по прогнозам 
экспертов уже через 10 — 15 лет 
Китай станет самой мощной 
экономикой на планете. 

Говорю об этом, чтобы под-
черкнуть очень простую мысль: 
сельскохозяйственное произ-
водство может стать стабилизи-
рующим фактором в мире, в ко-
тором развивается кризис. По-
этому отрадно, что в непростой 
ситуации, в которой мы сейчас 
оказались, Президент страны 
Д.А. Медведев и Председатель 
Правительства В.В. Путин выде-
лили немалые средства на под-
держку Россельхозбанка, кото-
рый призван инвестировать 
средства в развитие и модерни-
зацию сельскохозяйственной 
отрасли России, а развитие аг-
рарного комплекса обозначено 
как одно из приоритетных.

Важно всегда находить вер-
ные и нестандартные решения. 
Мы на Орловщине еще в самом 
начале перестройки первыми в 
стране начинали создавать фер-
мерские хозяйства, первыми 
дали оформиться предпринима-
тельскому классу на селе. Мы 
первые создали агрохолдинги, 
такая форма сельхозпредприя-
тия сейчас норма. А сколько 
скепсиса мы слышали в свой ад-
рес в начале пути! Это потом 
уже с нас писали законы, пере-
нимали — и перенимают до сих 
пор — опыт Орловщины. 

Мы были инициаторами пер-
вых ярмарок инвестиций, нача-
ли привлекать в регион сред-
ства, технику, технологии. И вы-
играли. Только в прошлом году 
благодаря инвестиционным 
компаниям, которые работают у 
нас, в экономику области вло-
жены миллиарды рублей. И ре-
зультат налицо: валовой сбор 
зерна в этом году превысил 2,4 
млн. тонн, свыше 1 млн. тонн 
собрали сахарной свеклы, на 
350 кг увеличился надой от каж-
дой коровы, а поголовье свиней 
выросло в 1,6 раза. 

Экономика нашего региона 
базируется на предприятиях ре-
ального сектора. В ее структуре 
преобладают «несырьевые» и 
«нефинансовые» отрасли, что 
дает нам вкупе с указанными 
выше обстоятельствами осно-
вание иметь высокую долю оп-
тимизма в отношении перспек-
тив социально-экономического 
развития.

Сегодня в мире бушует кри-
зис. Да, мы уже часть мировой 
экономики. Да, умножаются и 
обостряются проблемы. Да, 
растет напряжение. 

Но кризис всегда содержит в 
себе момент обновления. И 
этим нужно воспользоваться. 
Как в своем Послании сказал 
Президент России Д.А. Медве-
дев, «именно сейчас нам нужно 
создавать основы национальной 
конкурентоспособности там, где 
мы можем получить будущие 
выгоды и преимущества. Надо 
быстро осваивать высвобожда-
емые в мировой экономике ни-
ши. Создавать новые эффектив-
ные предприятия. Внедрять са-
мые передовые технологии. Та-
кой подход — это и есть одно из 
лучших антикризисных «ле-
карств» и, с другой стороны, не-
отъемлемая часть идеологии 
современного развития Рос-
сии».

Пришло время, когда нужно 
использовать в полной мере 
свои конкурентные преимуще-
ства. А они у нас есть. И они ко-
лоссальны. 

Это время, когда возможно и 
необходимо перенастроить со-
ответствующие механизмы раз-
вития (организационно-техни-
ческие, финансовые, экономи-
ческие и т. д.).

Наконец, это время, когда 
можно и нужно ставить большие 
задачи.

В числе наиболее актуальных 
задач государственной аграр-
ной политики сегодня я назвал 
бы поддержку высокопродук-
тивного молочного и мясного 
животноводства, развитие рас-

тениеводства — на основе ши-
рокого внедрения передовых 
достижений науки. 

Решать их надо, в том числе  
за счет привлечения инвестиций 
в АПК, в сельхозмашинострое-
ние, в подготовку кадров, отве-
чающих потребностям нынеш-
него этапа. Также считаю акту-
альной поддержку малого биз-
неса: фермерских хозяйств, 
личных подворий. В частности, 
надо сделать все, чтобы торго-
вые сети — о чем говорил не-
давно президент — были до-
ступны, открыты для наших кре-
стьян.

Государство должно оказы-
вать помощь сельхозпроизво-
дителям в освоении современ-
ных технологий, внедрении пе-
редовых методов организации 
производства, в создании усло-
вий жизни, которые обеспечи-
вают желание работать на зем-
ле, сохранение сельского укла-
да. Селянам изначально должна 
быть обеспечена хорошая зара-
ботная плата, изначально долж-
на приобретаться современная 
техника, строиться современ-
ные животноводческие комп-
лексы, приобретаться высоко-
урожайные семена агрокультур. 
На уровне ХХI века должны ре-
шаться задачи социального раз-
вития. Мы должны вести речь о 
привлечении в аграрный комп-
лекс инвестиций и, что не менее 
важно, квалифицированных кад-
ров, в том числе наших соотече-
ственников из разного «зару-
бежья»: людей родной веры, 
родной культуры.

Что касается крупнейших ин-
вестиционных проектов в Ор-
ловской области, то назвал бы 
прежде всего компанию «Экси-
ма». Ее долгосрочный проект 
нацелен на создание нацио-
нального селекционно-гибрид-
ного центра по производству 
свинины и племенного молод-
няка (выращивание до 300 ты-
сяч голов в год). Помимо селек-
ционно-гибридного центра ве-
дется строительство целого ря-
да мегакомплексов для произ-
водства свинины. В настоящее 
время объем инвестиций, вло-
женных в реализацию проекта, 
уже составляет более 7 млрд. 
рублей. 

Открытие племенного репро-
дуктора Знаменского СГЦ в 
Троснянском районе — это реа-
лизация (впервые в России!) 
принципиально нового подхода 
к отрасли животноводства, ко-
торый кардинально меняет лицо 
сельского хозяйства. Речь идет 
о внедрении высочайшего уров-
ня достижений генетики, других 
отраслей науки, самых передо-
вых технологий, иных достиже-
ний научно-технического про-
гресса мирового значения. 

Проект архиважен не только 
для агропромышленного комп-
лекса Орловщины, но и России в 
целом. Ведь, несмотря на рост 
поголовья свиней в России до 
17,5 млн. голов, для обеспече-
ния продовольственной без-
опасности необходимо увеличе-
ние этого показателя минимум в 
десять раз. Поэтому наша зада-
ча — обеспечить высокопродук-
тивными образцами сельскохо-
зяйственных животных не толь-
ко свой регион, но и другие 
субъекты Российской Федера-
ции. 

В области принята програм-
ма развития молочного живот-
новодства на 2008 — 2012 годы. 
Ее реализуем также вместе с 
инвесторами. В результате бу-
дет построено свыше 30 совре-
менных животноводческих ком-
плексов не менее чем на 1000 — 
1200 голов каждый, в том числе 
мегакомплекс на 5000 голов. 
Это позволит вдвое увеличить 
производство молока. 

Два комплекса, в ООО «Сабу-
рово» Орловского района и ООО 
«Юпитер» Болховского района, 
уже построены. Начато строи-
тельство еще более десяти ком-
плексов. 

За счет привлеченных инвес-
тиционных ресурсов увеличива-
ются посевы зерновых, рапса, 
сахарной свеклы, ведется рабо-
та по переходу к глубокой пере-
работке зерна и другой сельско-
хозяйственной продукции непо-
средственно на территории об-
ласти. 

После реконструкции завода 
растительных масел область вы-
шла на ведущие позиции в стра-
не по объемам производства и 
переработки рапса. Создана це-
лая сеть предприятий, которая 
обеспечивает поставки на село 
удобрений, пестицидов, разно-
образной сельскохозяйствен-
ной техники и ее ремонт. 

Потенциал региона в обеспе-
чении продовольственной без-
опасности страны значителен. 
Расчеты специалистов показы-
вают, что внедрение современ-
ной техники и технологий позво-
ляет существенно увеличить 
производство зерна, сахара, 
растительного масла, молока, 
мяса, плодов и овощей. Увели-
чить в разы!

Еще в 1994 году нами была 
предложена программа произ-
водства на 40 миллионах гекта-
ров пахотных земель Централь-
ной России такого количества 
продовольствия, которое пол-
ностью обеспечило бы потреб-
ности страны. Задачи виделись 
в том, чтобы объединенными 
усилиями с федеральным цент-

ром комплексно решать крича-
щие в условиях конца ХХ века 
общегосударственные пробле-
мы обустройства коренной Рос-
сии, обеспечения продоволь-
ственной безопасности. 

Как показал опыт, эти воз-
можности могут быть реализо-
ваны лишь при условии после-
довательной реализации госу-
дарственной политики по под-
держке отечественных товаро-
производителей. Мы с вами уже 
сказали: именно сейчас такая 
поддержка более чем необходи-
ма. 

Будущее села зависит пре-
жде всего от создания комфорт-
ных условий жизни и труда кре-
стьян. И это — главный стимул 
для повышения привлекатель-
ности сельского образа жизни. 
С этой целью мы еще в совет-
ские годы реализовывали про-
граммы «60», «100». 

В годы перехода к рынку мы 
взяли на вооружение лозунг по-
строения многоукладной соци-
ально ориентированной рыноч-
ной экономики. Упор сознатель-
но был сделан не только на внед-
рение современных методов ор-
ганизации производства, но и 
на социальное обустройство се-
ла. В течение десятилетия реа-
лизовывалась программа строи-
тельства жилья на селе «Славян-
ские корни» (в ее рамках сель-
скими жителями построено поч-
ти 12 тысяч жилых домов). Сей-
час с использованием новых 
возможностей в области разра-
ботана программа малоэтажно-
го строительства. Создана ин-
вестиционно-земельная корпо-
рация, которая будет обеспечи-
вать выделение земельных уча-
стков под строительство жилья. 
Такая работа развернулась уже 
в большинстве районов. В це-
лом к 2010 году намечено по-
строить 4,5 тысячи домов. 

В ближайшие два года при 
поддержке Газпрома планируем 
также полностью завершить га-
зификацию региона. 

Новый этап в социальном 
развитии села начался, можно 
сказать, одновременно с двух 
направлений. Во-первых, госу-
дарство начало реализовывать 
национальные проекты. В рам-
ках федеральной и областной 
программ социального разви-
тия села выделяются значитель-
ные средства. Во-вторых, свой, 
и весьма весомый, вклад сделал 
бизнес — наши инвесторы. Се-
годня уже в порядке вещей за-
ключение соглашений с инвес-
тиционными компаниями, где 
мы оговариваем их социальные 
обязательства — своего рода 
программу социальной ответ-
ственности бизнеса. 

Речь идет не только о высо-
ких заработных платах, повыше-
ние которых должно идти с опе-
режением инфляции, но и о 
строительстве жилья, обеспече-
нии работников полным соци-
альным пакетом, подготовке и 
переподготовке кадров. Други-
ми словами, меняется сама фи-
лософия работы инвестицион-
ных компаний. 

Это сознательный поворот. 
Бизнесмены прекрасно понима-
ют, что без главных инвестиций 
— инвестиций в человеческий 
капитал — нельзя добиться на-
стоящего успеха. Я сказал бы 
даже, что переход экономики на 
инновационные рельсы, и в АПК 
в том числе, начинается именно 
с осознания бизнесом того пос-
тулата, что обеспеченный всем 
необходимым, хорошо обучен-
ный человек будет работать с 
большей отдачей. 

Уважаемые коллеги!
Для наших аграриев год вы-

дался успешный. Как я уже ска-
зал, достигнут рекордный рост 
объемов производства в расте-
ниеводстве. Крестьяне полно-
стью обеспечили потребности 
области в высококачественном 
зерне. Расширяются объемы 
производства в перерабатыва-
ющей промышленности. Не-
смотря на то, что аграрный ком-
плекс продолжает испытывать 
на себе диспаритет цен, боль-
шинство руководителей и спе-
циалистов не спасовало перед 
трудностями. Примеру ведущих 
сельхозорганизаций и ферме-
ров следуют сотни хозяйств, 
расширяя посевные площади, 
развивая животноводство, гра-
мотно применяя передовые тех-
нологии. 

Земля и хлеб, труд крестья-
нина — это основа благосостоя-
ния нации. Социально-экономи-
ческий потенциал села имеет 
стратегическое значение для 
России. 

Орловцы искренне привет-
ствуют предложенную руковод-
ством страны систему мер госу-
дарственной поддержки отечес-
твенного АПК в рамках гос-
программы, в которой развитие 
сельского хозяйства рассматри-
вается как важнейшая общена-
циональная задача. 

Мы и дальше будем работать 
над обеспечением наращивания 
объемов производства, реали-
зацией инвестиционных проек-
тов, комплексным решением со-
циальных вопросов села. 

Россия доказала всему миру: 
она возрождается, в том числе и 
как великая аграрная держава.

От всей души желаю вам, до-
рогие друзья, новых успехов, 
здоровья, благополучия, всего 
самого доброго. 

Второй день работы 

коллегии Минсельхоза 

РФ 

на Орловщине 

завершило 

расширенное 

пленарное заседание, 

на котором 

состоялось 

обсуждение 

концепции развития 

свиноводства России 

до 2020 года. 

ГОССЕЛЬХОЗПРОГРАММА —

Н.Я. ДЕМИН,

гендиректор ЗАО «АВК «Эксима»:
— Развитие генетики позволит сэкономить триллион 

рублей на инвестициях. Всего 335 дней сегодня требуется 

для выращивания и сдачи на мясо племенной свинки. Для 

сравнения: большинству производителей необходимо в 

два раза больше времени для этого.
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импорта; доведение объемов 
собственного производства сви-
нины к 2020 году до 5,6 млн. 
тонн в убойном весе.

Особый акцент заместитель 
министра сделал на необходи-
мости создания сети крупных 
региональных генетических 
цент ров, таких как ООО «Знамен-
ский СГЦ» в Орловской области. 
Концепция также предусматри-
вает улучшение кормовой базы 
— резкое увеличение доли каче-
ственных биологически сбалан-
сированных кормов; создание 
современных мощностей по 
убою и переработке.

Переход на новую эффектив-
ную систему ведения свино-
водства позволит получить эко-
номический эффект за счет 
улучшения показателей: конвер-
сии корма (с 5,92 до 2,5 кормо-
вых единиц); количества поро-
сят, переданных на откорм (с 15 
до 21—28); выхода мяса (с 60 % 
до 73—76 %). Необходимо ис-
пользовать в откормочных 
хозяй ствах новейшие техноло-
гии, которые позволят в 10 раз 
увеличить показатели обслужи-
вания свиней одним человеком; 
при новой системе ведения сви-
новодства общая производи-
тельность труда вырастет более 
чем в 11 раз.

— Рост доходов населения и 
возрастающий спрос на продо-
вольствие позволяют рассчиты-
вать на то, что  дополнительный 
прирост производства свинины 
будет полностью востребован 
отечественным рынком. Можно 
рассчитывать и на  развитие эк-
спорта  свинины, — подчеркнул  
заместитель министра.

На заседании выступил ген-
директор ЗАО «АВК «Эксима» 
Николай  Яковлевич Демин. Он 
подчеркнул необходимость ско-
рейшего создания мощного 
фундамента животноводства — 
племенного дела.

— Многие годы этим никто не 
занимался, Россия отстала от 
достижений генетики, — сказал 
Н.Я. Демин. — Важно, чтобы бы-
ло четкое разделение товарных 
и племенных хозяйств, без этого 
развитие отрасли просто бес-
перспективно. Развитие генети-
ки позволит сэкономить трилли-

он рублей на инвестициях. Все-
го 335 дней сегодня требуется 
для выращивания и сдачи на мя-
со племенной свинки. Для срав-
нения: большинству производи-
телей необходимо в два раза 
больше времени для этого. На 
старых комплексах сегодня тоже 
можно работать, если провести 
полную их реконструкцию и об-
новление  поголовья. Затраты 
окупятся всего за год.

Стране необходимо крупное 
чистопородное стадо, поэтому 
генетические центры — незаме-
нимы. Наш СГЦ закупал живот-
ных в течение 7 месяцев, зару-

бежные партнеры более всего 
поражены, как мы работаем с 
генетикой. Высокий интеллекту-
альный капитал должен стать 
основой реализации намечен-
ного.

Н.Я. Демин внес предложе-
ние одобрить концепцию и вы-
сказался о необходимости при-
оритетной государственной 
поддержки генетических цент-
ров. 

Затем А.В. Гордеев предоста-
вил слово первому вице-прези-

денту Россельхозакадемии 
В.И. Фисинину, который подчер-
кнул важность создания реестра 
животных, ввозимых из-за рубе-
жа, в целях соблюдения мер 
биологической безопасности.

— Опыт Знаменского СГЦ, 
созданного в Орловской обла-
сти, должен быть принят за ос-
нову при создании еще шести 
подобных центров, — сказал 
В.И. Фисинин. — Таких центров 
— единицы в мире. Что касается 
оценки качества мяса, то она 
должна происходить в таких ин-
новационных центрах, как ОГАУ, 
соответствующих всем требова-
ниям.

— Руководитель Знаменского 
СГЦ Е.Н. Климова сама препо-
дает в ОГАУ, учит студентов — 
будущих специалистов  для СГЦ. 

Студенты проходят производс-
твенную практику на предпри-
ятии, и это тоже отличный опыт, 
которым должны воспользовать-
ся другие регионы, — сказал 
Фисинин.

На заседании также выступил 
ректор ОГАУ, руководитель ассо-
циации аграрных вузов РФ 
Н.В. Парахин. Он подчеркнул, 
что в целях дальнейшего разви-
тия потенциала отрасли необхо-
димо создавать при аграрных 
вузах мини-фермы. 

О ситуации с кредитованием 
сельхозтоваропроизводителей 
рассказал заместитель предсе-
дателя правления «Россельхоз-
банка» Г.М. Антонов. За период 
реализации нацпроекта выданы 
десятки миллиардов рублей 
кредитных ресурсов. Значи-
тельные суммы — на реконс-
трукцию и строительство комп-
лексов. 

— Сегодня банк работает в 
усиленном режиме, — сказал 
Антонов. — Ежедневно выдает 
кредиты на суммы, в два раза 
превышающие прошлогодние. И 
все же ресурсов недостаточно: 
мелкие банки сегодня «вымыва-
ют» деньги из села. «Россель-
хозбанком» разработана страте-
гия развития до 2020 года, кото-
рой предусмотрена дальнейшая  
поддержка отрасли свиновод-
ства. В числе приоритетных на-
правлений работы «Россельхоз-
банка» остается  кредитование 
достройки комплексов, которая 
зависит от принятия правитель-
ством антикризисных мер. Счи-
таю, что сегодня надо подде-
рживать не банки, а реальный 
сектор экономики. Деньги в 
стране есть, нужно использо-
вать внутренние ресурсы для 
поддержки АПК. Что касается 
ситуации в других отраслях. Вы-

делены ресурсы на предстоя-
щую посевную. В связи с цено-
вой проблемой, возникшей на 
зерновом рынке, кредитуем под 
залог зерна без повышающих 
коэффициентов. 

На заседании выступили ру-
ководители отраслевых пред-
приятий из ряда регионов Рос-
сии с предложениями увеличить 
пошлину на импорт свинины, пе-
ресмотреть дотации на комби-
корма (перейти к субсидирова-
нию производства свинины). 
Представители регионов и инос-
транной компании, работающей 
в тесном сотрудничестве с СГЦ, 
были едины во мнении, что про-
ект «Эксимы» уникален прежде 
всего тем, что его опыт может  
быть заложен  в стратегию по 
преодолению кризиса продо-

вольствия не только в стране, но 
и в мире. 

С информацией  о перспекти-
вах  развития  отрасли  свино-
водства выступил  заместитель  
председателя  коллегии Орлов-
ской области, руководитель  де-
партамента аграрной политики 
области В.М.  Серов.

Итоги выездного заседания 
коллегии Минсельхоза РФ в Ор-
ловской области подвели ми-
нистр сельского хозяйства  РФ 
А.В. Гордеев, губернатор Орлов-
ской области Е.С. Строев. 
А.В. Гордеев, в частности, ска-
зал, что до 1 февраля будет до-
работана отраслевая целевая 
программа развития свиноводс-
тва в России, а ее подпрограм-
ма будет посвящена генетико-
селекционным мероприятиям  
— базе современного развития 
свиноводства.

— На сегодняшнем заседа-
нии состоялся профессиональ-
ный, взвешенный разговор, в 
ходе которого был высказан це-
лый ряд ценных предложений и 
объективных мнений, — сказал 
министр. — Выработан план 
совместных действий, которые 
позволят существенно нарас-
тить объемы производства сви-
нины, обеспечить продовольс-
твенную безопасность страны.

Е.С. Строев подчеркнул зна-
чение деятельности Знамен-
ского СГЦ для развития россий-
ского свиноводства.

— Сегодня в полную силу 
прозвучал голос науки, состоял-
ся ее бенефис, — сказал Егор 
Семенович. — Орловская об-
ласть в очередной раз приняла 
нестандартное решение, кото-
рое воплотилось в создании 
Знаменского СГЦ. Этот проект 
одобрен Минсельхозом, Рос-
сельхозакадемией, представи-
телями других регионов, кото-
рые возьмут наш опыт на воору-
жение. Проект «Эксимы» — ши-
рокомасштабный, промышлен-
ный, что особенно важно для ди-
намичного развития отрасли. 
Промышленное производство 
дает возможность стать конку-
рентоспособными фермерским 
и личным подсобным хозяй-
ствам. Ведь уже сегодня Зна-
менский СГЦ работает с ними в 
тесном сотрудничестве. Живот-
ные новых пород с комплексов 
поступают на откорм на частные 
подворья, что позволяет кресть-
янам хорошо зарабатывать. Кро-
ме того, малые и средние сель-
хозпредприятия объединяются 
в сельскохозяйственные потре-
бительские кооперативы, кото-
рые представляют их интересы, 
берут на себя заботы по реали-
зации продукции, обеспечению 
хозяйств качественными корма-
ми. Все формы хозяйствования 
на селе  конкурентоспособны и 
выживут в условиях нынешнего 
кризиса. Мы стоим на земле, ко-
торая дает продовольствие.

 Наталья ЗАРУБИНА.

обещана господдержка 

таких центров позволит полно-
стью удовлетворить растущий 
спрос откормочных предпри-
ятий на гибридный и высокопо-
родный молодняк и тем самым 
избавить российских произво-
дителей свинины от импорта до-
рогостоящего племенного ско-
та.

— Все объекты Знаменского 
СГЦ планировалось построить в 
очень сжатые сроки, и уже с ап-
реля 2007 года начался их по-
этапный ввод в эксплуатацию. 
Каждый племзавод, репродук-
тор, а также станция искусст-
венного осеменения, другие 
структурные подразделения от-
личаются высочайшим техноло-
гическим уровнем и научным со-
провождением, равных которым 
пока нет не только в России, но и 
во всем мире, — подчеркнул 
Н.Я. Демин. — Решение столь 
масштабных задач стало воз-
можным благодаря принятию в 
стране приоритетного нацио-

нального проекта 
«Развитие АПК», а за-
тем и государствен-
ной программы раз-
вития сельского хо-
зяйства. 

Уникальность про-
екта по созданию 
Знаменского СГЦ 
еще и в том, что 

здесь впервые одновременно и 
в едином комплексе формиру-
ется вся основная производс-
твенная и вспомогательная ин-

фраструктура, включающая в 
себя и собственное кормопро-
изводство, и переработку, и ре-
ализацию готовой продукции. 

О комплексном подходе в ре-
шении проблемы кадров в Зна-
менском СГЦ рассказала 
Е.Н. Климова. Здесь разработа-
на четкая система подготовки и 
переподготовки кадров, включа-

ющая в себя обязательное полу-
чение специалистами высшего 
профессионального образова-
ния, а также их стажировку на 

ведущих животноводческих 
предприятиях и в научных цент-
рах, в том числе и за рубежом. 
Компьютеризация и комплекс-
ная автоматизация, охватываю-
щие все технологические линии 
и процессы, позволяют до мини-
мума сократить производствен-
ный персонал. Промперсонал 
того же  нуклеуса № 1 составля-

ет всего 18 человек, 90 процен-
тов которых имеют высшее об-
разование.   

С тонкостями применяющих-
ся в Знаменском СГЦ техноло-
гий содержания животных чле-
нов коллегии ознакомила испол-
нительный директор ООО «Зна-
менский СГЦ» Е.И. Сизарева.

Сразу же после завершения 
рабочей поездки по ведущим 
животноводческим предприяти-
ям области состоялось пленар-
ное заседание коллегии Мин-
сельхоза РФ.

Юрий СЕМЁНОВ.
Фото Сергея 

МОКРОУСОВА.

— Владимир Васильевич, 

что сегодня налоговики счи-

тают главным в своей рабо-

те?

— Любое государство немыс-
лимо без бюджета. Ведь бюджет 
— это социальные и пенсионные 
выплаты, различные пособия и 
субсидии, строительство жилья и 
дорог, школ, больниц, городских 
коммуникаций. Налоговые орга-
ны — одно из центральных звень-
ев в механизме пополнения бюд-
жета, а значит, наш труд — залог 
экономического развития стра-
ны, осуществления социальных 
гарантий и достижения благопо-
лучия россиян. Судите сами: за 9 
месяцев налоговики области по-
полнили бюджетную систему пос-
туплениями налогов и сборов в 
размере 16,5 млрд. рублей. Это 
на 32,8% больше по сравнению с 
аналогичным периодом прошло-
го года. Из общего объёма плате-
жей, собранных на территории 
нашего региона, в областной и 
муниципальные бюджеты пере-
числено 8,5 млрд. рублей, что в 
1,4 раза больше, чем в январе—
сентябре 2007 года; платежи в го-
сударственные внебюджетные 
фонды возросли в 1,3 раза. 

В структуре поступлений 51% 
(8,5 млрд. руб.) занимает консо-
лидированный бюджет субъекта, 
25% (4,1 млрд. рублей) — плате-
жи во внебюджетные фонды, 24% 
(3,9 млрд. рублей) —  федераль-
ный бюджет.

Сложившиеся темпы, по на-
шим прогнозам, сохранятся до 
конца текущего года. И в целом за 
2008 год бюджетная система по-
лучит порядка 23 млрд. рублей, 
что в 1,3 раза больше, чем в 2007 
году. 

— Налоговые платежи рас-

тут, а какова ситуация с за-

долженностью?

— Благодаря целенаправлен-
ной работе объём задолженности 
по налоговым платежам посто-
янно снижается. Так, за 9 месяцев 
текущего года по сравнению с на-
чалом года она снизилась на 200 
млн. рублей. Выполнено в целом 
требование Минфина по сокра-
щению задолженности по срав-
нению с базовым периодом — 
1 января 2005 года: она снижена 
более чем на треть, или на 2,25 
млрд. рублей. Эффективность по-
гашения задолженности на всех 
стадиях взыскания на 1 октября 
2008 года составила 45,74% — на 
13,3% выше, чем в аналогичном 
периоде прошлого года. 

Не нужно забывать, что боль-
ше половины всей суммы задол-
женности приходится на пред-
приятия, находящиеся в процеду-
рах банкротства — сейчас их 290, 
с суммой задолженности  2,3 
млрд. рублей. В четвёртом квар-
тале будут завершены процедуры 
банкротства и списано задолжен-
ности на сумму не менее 500 млн. 
рублей. 

— Сегодня в прессе широко 

освещается тема финансо-

вого  кризиса. Считаете ли 

вы, что неплатежи будут 

расти?

— Мы заранее предпринима-
ем меры, чтобы не допустить по-
терь бюджета. В управлении со-
здан ситуационный центр — ко-
ординационный орган, в состав 
которого вошли опытные сотруд-
ники — для повышения эффек-
тивности деятельности налого-
вых инспекций, принятия опера-
тивных решений при возникнове-
нии ситуаций, имеющих значи-
тельные последствия для испол-
нения доходной части бюджета и 
влияющих на финансово-хозяйс-
твенную деятельность налогопла-
тельщиков. Сейчас ведутся уси-
ленный контроль и ежедневный 
мониторинг перечислений в бюд-
жет банками, что позволяет опе-
ративно выявить «зависшие» пла-
тежи. Осуществляются проверки 
кредитных организаций по  свое-
временности перечисления ими 
налоговых платежей, а также  кон-
троль в случаях, когда денежные 
средства с расчетного счёта спи-
саны, но не перечислены на счета 
по учёту доходов бюджета. Нало-
говыми органами уделяется осо-
бое внимание уточненным декла-
рациям по налогам, в которых 
плательщики уменьшают свои на-
логовые обязательства.

— В прошлом году ФНС Рос-

сии опубликовала 11 крите-

риев самостоятельной оцен-

ки рисков для налогопла-

тельщиков, которые  нало-

говики используют для про-

ведения выездных прове-

рок. Сейчас опубликован 

новый, двенадцатый, крите-

рий. Расскажите о нём.

— В дополнение к уже исполь-
зуемым критериям Федеральная 
налоговая служба создает меха-
низм открытого информирования 
налогоплательщиков о рисках 
применения отдельных схем ве-
дения финансово-хозяйственной 
деятельности. Новый критерий 
так и называется: «Ведение фи-
нансово-хозяйственной деятель-
ности с высоким налоговым рис-
ком». Налогоплательщик получил 
возможность самостоятельно 
проанализировать результаты хо-
зяйственной деятельности, оце-
нить налоговые риски и предпри-
нять меры для выхода из зоны на-
логового контроля. 

Федеральная налоговая служ-
ба  продолжает политику откры-
того диалога с налогоплательщи-

ками, направленную на предуп-
реждение налогового нарушения, 
а не на применение фискальных 
мер. Именно для этого и были со-
зданы критерии. Налоговая служ-
ба целенаправленно и достаточ-
но долго шла к тому, чтобы отка-
заться от тотальных проверок в 
пользу контроля в зонах риска.
Наша цель — побудить платель-
щика добровольно отказаться от 
сокрытия налоговой базы и мини-
мизации налога на прибыль, доб-
ровольно уточнить налоговые 

обязательства. В противном слу-
чае налогоплательщик рискует 
попасть в список объектов выезд-
ной налоговой проверки, а тогда 
уже ему придётся кроме налогов 
заплатить ещё и суммы штраф-
ных санкций и пени. У налоговых 
органов имеется достаточный по-
тенциал методов и механизмов, 
позволяющих выявить все схемы 
минимизации налоговых плате-
жей. 

— Организация или пред-

приниматель, ознакомив-

шись со списком схем, об-

наружили, что работают по 

схожей схеме. Что они мо-

гут предпринять?

— Таким налогоплательщикам 
мы предлагаем представить уточ-
нённые декларации, приложив к 
ним пояснения. Они нужны для 
того, чтобы налоговый орган по-
лучил возможность учесть пред-
принятые налогоплательщиком 
меры по снижению налоговых 
рисков и, например, исключить 
его из плана проверок. То есть  
такая декларация будет свиде-
тельствовать о том, что налого-
плательщик, возможно, усмотрел 
в своих действиях признаки воз-
никновения необоснованной на-
логовой выгоды или какие-то не-
доработки при документальном 
оформлении осуществлённых 
операций и предпочёл добро-
вольно исключить налоговые рис-
ки таких операций.

Кроме того, с целью побужде-
ния налогоплательщиков к уплате 
всех причитающихся налогов 
проводятся мероприятия по лега-
лизации объектов налогообложе-
ния. Специально созданные ко-
миссии проводят разъяснитель-
ную деятельность, добиваясь,  
чтобы работодатель добровольно 
показал реальные доходы и вы-
вел заработную плату из тени. 
Почти 80% убыточных предпри-
ятий, заслушанных на комиссиях 
в 2008 году, свои финансовые ре-
зультаты исправили доброволь-
но: 40% от количества заслушан-
ных отразили прибыль в деклара-
циях,  20% снизили убытки за 
2007 и 2008 годы. Удельный вес 
убыточных организаций по ито-
гам первого полугодия 2008 года 
сократился по сравнению с соот-
ветствующим периодом прошло-
го года почти на 5% и составил 
16,8%. Но и эта цифра значитель-
на. Вот где кроются наши резер-
вы, и эту работу мы будем совер-
шенствовать. Тем более что, как 
показывает многолетняя практи-
ка и зарубежный опыт, в условиях 
надвигающегося кризиса многие 
захотят использовать такую ситу-
ацию для ухода от налогообложе-
ния. Под пристальным контролем 
будут находиться налогоплатель-
щики, не уплачивающие ежеме-
сячные авансовые платежи по на-
логу на прибыль в течение чет-
вёртого квартала 2008 года и пер-
вого квартала 2009-го.

Можно уверенно констатиро-
вать, что большинство платель-
щиков, ранее заявлявших убытки, 
делают выбор в пользу прозрач-
ных методов осуществления дея-
тельности. За 9 месяцев 2008 го-
да представлено почти в два раза 
больше уточнённых деклараций, 
чем в 2007 году, а сумма скоррек-
тированных в сторону увеличения 
налоговых обязательств возрос-
ла почти в 5 раз. И как результат 
— налог на прибыль продолжает 
укреплять свое лидирующее по-
ложение по темпам роста. Его по-
ступление в консолидированный 
бюджет составило порядка 3,2 
млрд. рублей, в 1,6 раза превы-
сив показатели аналогичного пе-
риода прошлого года.

В результате выявления и пре-
сечения «конвертных» схем ухода 
от налогообложения с начала 
2008 года более 76% работодате-

лей, из заслушанных на комисси-
ях, увеличили налоговую базу за 
счёт повышения заработной пла-
ты до среднего уровня по отрас-
ли. Ещё 133 плательщика в ре-
зультате проведенной с ними 
разъяснительной работы задек-
ларировали рост налоговой базы 
с фонда оплаты труда без пригла-
шения на комиссию. По нашей 
оценке, дополнительные поступ-

ления «зарплатных» нало-
гов по итогам работы ко-
миссии за 9 месяцев 2008 
года превысили 135 млн. 
рублей, что положительно 
сказывается на динамике 
поступлений единого со-
циального налога. Темп 
поступления ЕСН в феде-
ральный бюджет и вне-
бюджетные фонды пре-
высил рост фонда оплаты 
труда и составил 132,6%. 
Высокая динамика на-
блюдается и по налогу на 
доходы физических лиц. 
Его платежи в 1,4 раза 
превысили уровень ана-
логичного периода 2007 
года и составили около 
3,7 млрд. рублей, что поч-

ти на 6% превышает темпы по 
России. По сравнению с темпами 
роста фонда оплаты труда и сред-
немесячной заработной платы 
опережение по НДФЛ составляет 
соответственно 11,7 и 10,2%. 

— Владимир Васильевич, 

деятельность вашей служ-

бы оценивается ещё и по 

результатам проведенных 

проверок. Каковы показате-

ли за 9 месяцев 2008 года?

— Из года в год повышается 

эффективность контрольной ра-
боты. За 9 месяцев этого года 
нам удалось доначислить по ре-
зультатам проверок более 1,3 
млрд. рублей, это почти на чет-
верть больше, чем в аналогичном 
периоде прошлого года. Дона-
числения по выездным налого-
вым проверкам возросли в 1,9 
раза. При этом мы держим на 
контроле ход взыскания доначис-
ленных сумм, результаты рас-
смотрения и принятия мер в со-
ответствии с действующим зако-
нодательством органами внут-
ренних дел в отношении налогоп-
лательщиков, нарушивших нало-
говое законодательство.

— Если раньше налогопла-

тельщики могли обратиться 

со своей проблемой в суд, 

то с 1 января 2009 года на-

логовые споры обязательно 

должны рассматриваться в 

досудебном порядке выше-

стоящим налоговым орга-

ном. Готовы ли к этому на-

логовики?

— Действительно, с 1 января 
2009 года вступает в силу норма 
Федерального закона № 137 от 
27.07.2006 года, в соответствии с 
которой предусматривается обя-
зательный порядок досудебного 
обжалования в вышестоящем на-
логовом органе решения о при-
влечении к ответственности за 
совершение налогового правона-
рушения или решения об отказе в 
привлечении к ответственности 
за совершение такого правонару-
шения.

За 9 месяцев 2008 года нашим 
управлением было рассмотрено 
167 жалоб и заявлений физичес-
ких и юридических лиц, из кото-
рых 54 жалобы были полностью 
или частично удовлетворены. 

Количество исков налогопла-
тельщиков в суды, связанных с 
применением налогового законо-
дательства, за 9 месяцев 2008 го-
да в целом по области снизилось 
на четверть по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого го-
да. Доля налогоплательщиков, 
обратившихся в суд с обжалова-
нием материалов проверок после 
прохождения досудебного поряд-
ка рассмотрения налоговых спо-
ров, снизилась на 6,5%. Также 
можно отметить, что в этом году 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2007 года удельный вес 
споров, рассмотренных судом в 
пользу налогоплательщиков, сни-
зился почти на 14%, или на сумму  
83 млн. рублей. 

— В последние годы не-

сколько раз менялась струк-

тура налоговых органов. Ка-

кова ситуация с обеспечен-

ностью техникой и подго-

товкой специалистов, чтобы 

идти в ногу со временем?

— Да, структура налоговых ор-
ганов постоянно оптимизирова-
лась, укрупнялись инспекции, ор-
ганизована работа по функцио-
нальному признаку. Сегодня у нас 
в области семь межрайонных ин-
спекций и две районные в городе 
Орле, всего девять, а восемь лет 
назад их было 29.

Особое внимание уделялось 
проведению мероприятий по мо-
дернизации налоговых органов 
области, эффективности налого-
вого администрирования и об-
служивания налогоплательщиков, 
которые достигались за счет ис-
пользования новых технологий и 
качества предоставляемых услуг. 

За последние два года ско-
рость передачи информации уве-
личилась в 2 раза, появились до-
полнительные спутниковые кана-
лы. Связь между инспекциями по 
городу Орлу осуществляется по 
оптоволоконным линиям. С 2006 
года обновлен качественный со-
став серверов, а обеспеченность 

компьютерной техникой на базе 
не ниже Pentium-4 к фактической 
численности работников соста-
вила 100%. 

В целях повышения эффектив-
ности аналитической работы по 
соблюдению плательщиками на-
логового законодательства и со-
вершенствования процедур на-
логового контроля специалисты 
налоговых органов используют 
федеральные информационные 
ресурсы ФНС России.

Кроме того, во всех инспекци-
ях с 2004 года внедрен новый 
программный комплекс элект-
ронной обработки данных — 
«ЭОД-местного уровня», который 
позволил на порядок улучшить и 
систематизировать обработку 
данных в инспекциях, увеличить 
скорость ввода и обработки ин-
формации. 

В электронном виде по кана-
лам связи осуществляются пере-
писка и обмен информацией меж-
ду нашим управлением и ФНС 
России, а также управлением и 
инспекциями. К системе теле-
коммуникационной службы пол-
ностью подключены все террито-
риально обособленные рабочие 
места (ТОРМ) межрайонных на-
логовых инспекций, которые на-
ходятся в районах, где нет нало-
говых инспекций. В связи с этим 
были изменены функциональные 
обязанности сотрудников, рабо-
тающих на ТОРМах. Теперь они 
посредством удаленного доступа 
к базам данных инспекций в ре-
альном времени выполняют те же 
функции по регистрации доку-
ментов и вводу данных, что и со-
трудники центрального офиса ин-

спекций. 
Кроме того, в 

рамках дейст-
вующего законо-
дательства за-
ключены согла-
шения и осуще-
ствляется ин-
формационный 
обмен в элект-
ронном виде с 
различными го-

сударственными учреждениями и 
организациями, в том числе с фе-
деральными службами: таможен-
ной, регистрационной, статисти-
ческой, управлением ГИБДД; го-
сударственными фондами: пен-
сионным, социального страхова-
ния, медицинского страхования, 
областными и местными органа-
ми власти.

В ближайшее время будет 
внедрена единая служба катало-
гов, система управления и мони-
торинга, единое хранилище дан-
ных, которые позволят владеть 
полной информацией о работе 
всех налоговых органов России.

Значительными темпами раз-
вивается система представления 
налогоплательщиками налоговой 
и бухгалтерской отчётности в на-
логовые органы области в элект-
ронном виде. На 1 октября 2008 
года в налоговые органы пред-
ставляли отчётность в электрон-
ном виде 94,4% организаций, в 
том числе 55,4% — по телекомму-
никационным каналам связи, и 
97% индивидуальных предприни-
мателей, в том числе по каналам 
связи — 60,3%. Число организа-
ций, представляющих отчётность 
по каналам связи, по сравнению с 
соответствующим периодом 2007 
года увеличилось в 2,3 раза, ин-
дивидуальных предпринимателей 
— в  4,2 раза. Соответственно 
расширяется сфера предостав-
ления налогоплательщикам элек-
тронных сервисов. По сравнению 
с тем же периодом 2007 года чис-
ло информационных услуг, предо-
ставленных налогоплательщикам 
в электронном виде, увеличилось 
почти в 3 раза.

С каждым годом возрастает 
квалификация работников нало-
говых органов. Ежегодно у нас не 
менее трети общего состава го-
сударственных служащих прохо-
дит обучение, причём с  исполь-
зованием новых технологий — 
Интернета, ведомственной ТВ-
сети и дистанционного обучения. 

Думаю, именно благодаря та-
кому интенсивному подходу к ор-
ганизации работы налоговых ор-
ганов мы можем добиваться еже-
годного роста поступлений на 20 
— 30%.

— Владимир Васильевич, 

что бы вы хотели пожелать 

своим коллегам накануне 

профессионального празд-

ника?

— Служба в налоговых органах 
была и остаётся сложной, она 
требует терпения и профессио-
нализма. Семнадцать лет мы 
стремимся воспитывать добро-
совестных налогоплательщиков, 
обладающих чувством граждан-
ской ответственности. Мы не на-
ивные мечтатели и знаем, что 
ещё немало будет желающих по-
живиться за счёт государствен-
ной казны, минимизировать на-
логи неправедным путём. Но по-
степенно большинство граждан 
осознает, что, только уплатив на-
логи, они могут рассчитывать на 
поддержку государства. Нам с ва-
ми предстоит долгая и кропотли-
вая информационная, разъясни-
тельная, контрольная работа. 
Пусть она приносит только удов-
летворение и желание достигать 
новых вершин.

 Накануне праздника хочется 
пожелать всем сотрудникам нало-
говых органов высокого профес-
сионализма и выполнения постав-
ленных задач. Пусть сбывается 
всё задуманное, а проблемные 
ситуации благополучно разреша-
ются, пусть в ваших коллективах 
царит атмосфера сплоченности и 
взаимопонимания. Здоровья вам 
и благополучия в семьях!

Беседу вела 

Ирина САПРОНОВА.

На страже 
государственной казны

Перед налоговой службой сегодня стоят сложные и от-

ветственные задачи, от успешного решения которых во 

многом зависят стабильность России, её социально-эко-

номическое развитие.

Накануне профессионального праздника мы встрети-

лись с руководителем Управления Федеральной налого-

вой службы России по Орловской области государствен-

ным советником Российской Федерации III класса  

В.В. КОЛЕСНИКОВЫМ.

А.В. ГОРДЕЕВ,

министр сельского хозяйства РФ:
— На сегодняшнем заседании состоялся профессио-

нальный, взвешенный разговор, в ходе которого был вы-

сказан целый ряд ценных предложений и объективных 

мнений, — сказал министр. — Выработан план совместных 

действий, которые позволят существенно нарастить объ-

емы производства свинины, обеспечить продовольствен-

ную безопасность страны.

Е.С. СТРОЕВ,

губернатор Орловской области:
— Орловская область в очередной раз приняла нестан-

дартное решение, которое воплотилось в создании Знамен-

ского СГЦ. Этот проект одобрен Минсельхозом, Россельхоз-

академией, представителями других регионов, которые 

возьмут наш опыт на вооружение.

животноводства

 В ДЕЙСТВИИ

Исполнительный директор ООО «Знаменский СГЦ» Е.И. Сизарева.

Генеральный директор 
ЗАО «АВК «Эксима» Н.Я. Демин.


